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抗美援朝的推動者、宣傳者、發聲者
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剛從全球氣候變化巴黎大會歸來的全國政協常委、億利資源集團董事長王文

彪講起國際社會對庫布其治沙經驗的讚譽，洋溢着自豪感：「庫布其治沙的成

功案例亮相巴黎，完美地證實了習近平主席所說的『既要綠水青山也要金山銀

山』是完全可以實現的。」他帶領團隊打造的庫布其模式可謂是「一箭四

雕」：不僅通過治沙應對了中國乃至世界的氣候變化，還通過增加綠化面積、

增加負離子有效防治了霧霾，此外更是通過入股、農家樂、栽樹種草等多種形

式助10萬餘沙區農牧民脫貧，創造了4,600億元（人民幣，下同）生態財富。

香港文匯報‧人民政協專刊記者秦占國、朱燁北京報道
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「一箭四雕」治狂沙

庫布其踐行中國對世界的承諾
從未到過沙漠的人們或許不會理解，那種孤島般的生

活：走過的路，隔夜便不見蹤影；行走的坐標只有蒼
茫中的那一輪紅日，而途中偶遇的一蓬植物就是打尖的驛
站；駱駝往返最近的鎮子，6天已是天祐。王文彪向記者
展示了27年前的庫布其照片，每一張都是乾涸龜裂、遍佈
斷樹殘根的土地，不見天際的漫漫黃沙中隱現零星土房。

「不改變 就是死境」
在沒有植被、醫療、通訊、公路、學校的荒漠之中，可

以說，「逃離」成為了每個人的夢想。王文彪曾經也是其
中之一。然而，命運讓他兜兜轉轉，卻始終無法離開這片
黃沙；機緣讓他幡然醒悟，換了一種方式看待這份沙漠奇
遇；信念讓他拚死堅守，終將6,000餘平方公里（約900萬
畝）荒漠變綠洲，為中國北疆建起了240多公里的綠色生
態屏障。
1988年，29歲的王文彪成為杭錦旗沙漠鹽場的廠長。地

處沙漠腹地的鹽場、三天兩頭肆虐的沙塵暴、幾百名職工
的生計，讓極其熟悉黃沙的他認識到：不改變，就是死

境。就這樣，為了第一抹綠，王文彪帶領着志同道合的
民眾，一同踏上了這條治理黃沙的27年漫長路。

把大沙漠化整為零
沙漠的特殊讓「增綠」有着太多徒勞無功的可能性，莫

說一棵樹，就是一片樹，很快也會被風沙穿透、淹沒，甚
至連根拔起。「化整為零，各個擊破」。2,500年前的《孫
子兵法》為王文彪打開了治沙的新思路，一個宏大的戰略
規劃逐漸在他腦海裡呈現：先沿黃河岸建立一條長長的鎖
邊林，鎖住風沙；然後大規模進軍沙漠，通過在沙漠裡修
築多條公路，以路劃區，分而治之，並沿路通電、通水、
紮網格，大規模種樹、種草、種藥材；把大沙漠化整為
零，分片種植。
他們打網格種沙柳做鎖邊林、修築庫布其第一條穿沙公

路、學《本草綱目》植梁外甘草、栽培「生而千年不死」
的胡楊林……回憶起最初治沙的種種困境，如今的王文彪
只是淡淡一笑：「那些難處就不提了。」

站上了聯合國講壇
根據聯合國環境規劃署和北京大學的聯合評估，庫布其

至少創造了4,600億元人民幣的生態財富，但在王文彪看
來，價值遠不止於此。「庫布其沙漠每年有近3,100小時的
日照時長，除了向沙要綠，還可以向光要電，甚至向天要
水。」他說，「沙漠不僅是人類的一塊淨土，還是未來資
源潛能的生存空間。」
他認為，庫布其的核心價值在於超前地走出了一條政府

政策引導、企業商業化投資和老百姓市場化參與的生態財
富共贏模式，即治沙、生態、扶貧、產業四位一體，平衡
驅動、可持續發展的模式。他在巴黎氣候變化大會上發
言，描述庫布其的今天：「牛羊在太陽能電池板下悠閒地
吃着草，光伏發電源源不斷地輸入國家電網，浩瀚的星空
吸引着越來越多的人們，有機種植的蔬菜水果也正走向綠
色食品的廣闊市場。」

1953年9月12日，毛澤東在中央人民政府委員會第
二十四次會議的講話中，對抗美援朝作了總結。他指
出：「美帝國主義者很傲慢，凡是可以不講理的地方
就一定不講理，要是講一點理的話，那是被逼得不得
已了。」「美帝國主義並不可怕，就是那麼一回事。
我們取得了這一條經驗，這是一條了不起的經驗。」
美國建國近兩百年來，直到朝鮮戰爭之前，更準確
地說，是直到中國人民志願軍入朝作戰之前，它都是
趾高氣揚、不可一世的。然而，在朝鮮，在東方，它
結結實實地被中國軍隊所教訓。正如第三任「聯合國
軍」總司令克拉克在回憶錄中所言：「在執行我政府
的訓令中，我獲得了一項不值得羨慕的榮譽：那就是
我成了歷史上簽訂沒有勝利的停戰條約的第一位美國
陸軍司令官。我感到一種失望的痛苦，我想，我的前
任，麥克阿瑟和李奇微兩位將軍一定具有同感。」抗
美援朝戰爭的勝利，打破了美國軍隊不可戰勝的神
話，使全世界的人們，包括中國的敵人和朋友，對新
中國都刮目相看！可謂是增長了志氣、贏得了環境、
提升了地位，對剛剛建立的新中國而言，這種影響是
極其深遠的。毛澤東說，這是一條了不起的經驗。
今天，有的人從技術細節的角度分析毛澤東當年決

策的正確與否。這顯然是站不住腳的，因為對一個大

國領導人來說，真正影響決策的終究是戰略考量，而
絕非細枝末節。也有人拿今天朝鮮的制度缺陷和發展
現狀來否定抗美援朝的正當性和必要性，然而須知，
我們抗美援朝首先為的是中國的國家利益，至於朝鮮
其後的道路則是他們自己走出來的，並非我們造就，
也並非我們所能夠造就。抗美援朝是兩個方面：抗美
和援朝，且抗美是第一位的。援朝的目的還是保家衛
國，實現了這一目的就是正確的抉擇。
在抗美援朝運動期間，政協全國委員會曾會同抗美

援朝總會先後組織了三次赴朝慰問活動。1951年3月
廖承志率575人的慰問團、1952年9月劉景範率1,097
人的慰問團分別前往朝鮮，慰問中國人民志願軍、朝
鮮人民軍和朝鮮人民，為他們表演文藝節目，分送
500多億元慰問金和6,000多噸慰問物資。1953年10
月，朝鮮停戰後，賀龍率領5,448人的慰問團再次前
往朝鮮，向中朝軍民表達敬意。
各赴朝慰問團回國後，都分赴全國各地，向廣大

人民報告情況，宣傳志願軍和朝鮮人民軍的英勇事
跡，表達前方將士的思念之情，推動抗美援朝運動
不斷深入。
回顧抗美援朝歷史，我們可以看出，在每一個重要
的節點，政協全國委員會都扮演了推動者、宣傳者、

發聲者的重要角色。這是因為，政協這樣一個大團結
大聯合的組織，特別能夠代表各黨派、各團體和各族
各界人民的心聲，也特別能夠推動他們形成最廣泛的
共識，發出最響亮的聲音。這也是人民政協這一組織
存在的重要價值和發展的重要依據。
作為這一價值優勢的重要體現，政協全國委員會還

於1950年6月響應中國人民保衛世界和平委員會的建
議，號召全國人民開展了保衛世界和平簽名運動。到
1950年11月簽名運動結束時，中國人民在世界保衛和
平委員會關於禁止原子武器的和平宣言上簽名達2.3
億餘人。
1951年2月25日，世界和平理事會第一次會議通
過了《關於締結和平公約的宣言》，要求中華人民
共和國、蘇聯、美國、英國和法國締結和平公約。
這個宣言得到世界人民的廣泛支持。政協全國委員
會再次號召組織了擁護締結和平公約簽名運動，簽
名人數達3.44億餘人。政協第一屆全國委員會第三
次會議還通過了《關於支持五
大國締結和平公約的要求的決
議》。這些成就彰顯了政協組
織的力量，也反映出政協工作
的活力。

巴黎氣候變化大會上，聯合國自然保護聯盟副總
裁馬利克．阿斯拉姆．汗評價庫布其模式：「中國
不僅有雄心勃勃的政府計劃，也有實實在在的基層
行動，中國的行動力，為全球應對氣候變化增添了
信心。」庫布其模式成為了踐行中國對世界氣候變
化承諾的成功案例。
王文彪表示，國際上對習近平總書記向世界闡述

中國如何面對氣候變化抱有很多期待，此次參加氣
候變化大會取得的最大成果莫過於國際社會對中國
治理沙漠和生態建設的肯定。他說：「將庫布其模
式作為案例與世界共享，不僅展示了中國應對氣候
變化的生動實踐，更體現了中國在生態治理、環境
改善和應對氣候變化領域為世界貢獻的智慧。」

獲國際社會高度評價
曾經兩次赴庫布其沙漠考察的聯合國環境規劃署

代表傑瑪．謝爾菲德評價說，庫布其模式代表着一
種可持續的商業發展模式，極具啟發意義，希望這
一成功經驗能在全世界推廣。
聯合國防治荒漠化公約執行秘書長莫妮卡．巴布

表示，在中國領導人習近平提出的「一帶一路」發展
方向上，中亞、非洲很多地方都有着類似庫布其的大
片沙化和荒漠地區，如果此經驗能夠推廣，對全球氣

候變化、扶貧等都有重大意義。世界自然基金會全球
氣候與能源項目負責人薩曼莎．史密斯說，希望中國
的做法可以為發達國家作出示範，促進發達國家為協
助發展中國家應對氣候變化作出更多貢獻。
王文彪說，歐洲聯盟委員會主席巴羅佐曾在赴庫

布其參觀時提出與自己合影，並表示會分享給自己
的妻子和歐盟的同事。巴羅佐當時表示，歐洲雖幾
乎沒有沙漠，卻面臨沙漠衍生的嚴重問題，因為其
鄰居——非洲黃化地區的難民大量湧入歐洲，已成
為歐洲最難應對的問題之一，因此庫布其治沙模式
非常值得借鑒。

在巴黎氣候大會期間，北京曾遭遇了兩次堪稱史上最
嚴重的霧霾。對此，王文彪認為，治理霧霾除了加強減
排，也要在「增綠」上做文章。作為全國政協常委的
他，也多次就荒漠化防治、環境保護、霧霾治理等問題
遞交提案。
王文彪認為，霧霾核心成因除了排放，還有適應性問
題。中國及國際社會所做的生態環境改善更多地集中在
控制碳排放及能源結構改革上。「毋庸置疑，這是有效
的，但並非防治霧霾的全部。」王文彪認為，解決霧霾
問題應着重於「增綠」，應更多地在城市中建設生態公
園或在城郊建設生態農場，讓更多綠化來釋放負離子、
吸納污染物，「這才是治理霧霾的通道。」
而企業一定要走綠水青山的綠色發展理念道路。王文

彪說：「十八大以後中國提出了生態文明建設，這不僅
關乎中國的可持續發展和霧霾防治，也關乎全球氣候變
化問題。」

■全國政協常委、億利資源集團董事長王文彪。 本報北京傳真

■2014年，中共中央政治局常委、全國政協主席俞正聲考
察億利資源庫布其沙漠生態建設情況。 本報北京傳真

霧霾治理需「減排」亦需「增綠」

■■19971997年年，，庫布其修建第一條穿沙公路庫布其修建第一條穿沙公路。。 本報北京傳真本報北京傳真

■■中國人民第一屆赴朝慰問團團長廖承志出發前在組中國人民第一屆赴朝慰問團團長廖承志出發前在組
團會上講話團會上講話。。 資料圖片資料圖片

■■志願軍前線部隊熱烈歡迎由賀龍率領的第三屆赴志願軍前線部隊熱烈歡迎由賀龍率領的第三屆赴
朝慰問團朝慰問團。。 資料圖片資料圖片

■■如今的庫布其沙漠變成了綠洲如今的庫布其沙漠變成了綠洲。。 本報北京傳真本報北京傳真


